



## Pendahuluan

Merupakan suatu hal yang sulit, dalam mencari hubungan antara spiritualitas Islam dengan arsitektur. Kesulitan itu berasal dari adanya perbedaan yang mencolok dari kedua masalah tersebut. Di satu sisi, spiritualitas berkenaan dengan masalah penyucian jiwa manusia, tingkah laku dan segala hal yang berkaitan dengan unsur-unsur batiniahnya dalam memandang eksistensi ketuhanan, alam semesta dan dirinya. Sementara seni arsitektur adalah hasil karya cipta manusia yang dipengaruhi oleh berbagai faktor dalam menjadikan suatu bangunan menjadi sebuah karya seni dan memiliki nilai arsitektur.

Tidak sedikit kalangan di Indonesia yang meragukan fakta bahwa Islam mempunyai hubungan dengan arsitektur. Keraguan mereka itu disebabkan karena mereka tidak tahu, keliru, atau karena kedua-duanya (tidak tahu dan keliru). *Pertama*, yakni kaum muslim yang tidak menyadari bahwa kesatuan arsitektural merupakan satu segi dari kesatuan umat dibawah Islam. Sebelum kedatangan Islam, kesatuan arsitektural belum ada. Sebelumnya, gaya arsitektur dimana-mana saling berbeda. Kesatuan gaya justru muncul bersama Islam, yaitu saat arsitektur khas Islam mulai mendominasi, dengan memperbolehkan munculnya variasi-variasi untuk hal non-esensial, sehingga gaya tersebut bisa menyesuaikan diri dengan iklim setempat, serta hal-hal istimewa peninggalan nenek moyang atau pakem adat istiadat. Standar arsitektur Islam sepertinya hanya berlaku dalam pembangunan masjid (dalam hal pemilihan dekorasi, desain atap, kerajinan kayu, sistem penerangan, corak permadani), namun bisa ditelusuri bahwasanya pola dasar tersebut mempengaruhi seluruh gaya arsitektur Islami.

*Kedua*, yakni kaum muslimin serta para orientalis yang teguh pada tesis. Menurut mereka, Islam hanya mengatur masalah peribadatan saja. Kelompok sekuler tersebut memandang Islam tidak dapat menentukan hal-hal yang berada diluar daerah religi (ibadat hubungan personal dengan Tuhan). Munculnya gagasan baru yang tidak islami seperti westernisasi, komunisme, nasionalisme berupaya menyimpangkan arsitektur sebagai ekspresi aspirasi manusia tertinggi dan termulia. Akhirnya, faktor-faktor itupun mengubah orientasi arsitektur menjadi hanya sebatas pengisi kebutuhan dasar dan kegunaan, atau menghubungkan tema-tema arsitektur dengan unsur alam sejenis penyembahan berhala.

Berdasarkan pemikiran Fikriarini dkk, (2006:7) bahwa kehadiran arsitektur berawal dari manfaat dan kebutuhan-kebutuhan sebuah bangunan untuk melayani fungsi-fungsi tertentu, yang diekspresikan oleh seorang arsitek melalui gambar kerja. Kebutuhan sebuah bangunan akan ruang-ruang dalam lingkup interior maupun eksterior, bermula pada sebuah kebutuhan dari pengguna bangunan. Selain itu, arsitektur juga merupakan bagian dari seni, karena arsitektur tidak lepas dari rasa. Hal ini menyebabkan pengertian arsitektur terus berkembang dan dipengaruhi oleh cara berpikir, cara membuat, cara meninjau, dan budaya.

Arsitektur adalah hasil dari faktor sosio-budaya manusia, yaitu suatu lingkungan binaan yang dihasilkan manusia dalam menanggapi lingkungannya, serta sebagai wahana ekspresi cultural



Penelitian ini menjawab bagaimana konsepsi ruang perempuan terbentuk. Diharapkan penelitian ini bermanfaat untuk menambah wawasan pemahaman tentang teori ruang arsitektur, khususnya pada pembagian ruang menurut pelaku-pelaku aktivitasnya (gender). Memberikan masukan bagi para penentu kebijakan penataan pengembangan ruang hunian. Dan bagi penduduk setempat, diharapkan usaha dalam konservasi arsitektur perdesaan dalam mempertahankan sosial-budaya warisan nenek moyang.

Sejalan dengan hal tersebut, Arsitektur dalam penelitian ini lebih kepada pendekatan arsitektur Islam sebagaimana yang dikatakan oleh Noe'man (2003) bahwa Arsitektur Islam pada intinya bukan terletak pada perwujudan bentuk fisiknya, melainkan nilai hakiki dan semangat moral yang terkandung didalamnya, yang merujuk pada ayat-ayat Quraniyah (Al Qur'an) dan ayat-ayat Kauniyah (bentuk hukum alam) serta sunnah Rasulullah SAW.

## **Kajian Pustaka**

### **a. Pemahaman Tentang Gender**

Gender sering diidentikkan dengan jenis kelamin (*sex*), padahal gender berbeda dengan jenis kelamin. Gender sering juga dipahami sebagai pemberian dari Tuhan atau kodrat Ilahi, padahal gender tidak semata-mata demikian. Secara etimologis kata 'gender' berasal dari bahasa Inggris yang berarti 'jenis kelamin' (John M. Echols dan Hassan Shadily, 1983:265). Kata 'gender' bisa diartikan sebagai 'perbedaan yang tampak antara laki-laki dan perempuan dalam hal nilai dan perilaku (Victoria Neufeldt (ed.), 1984:561).

Secara terminologis, 'gender' bisa didefinisikan sebagai harapan-harapan budaya terhadap laki-laki dan perempuan (Hilary M. Lips, 1993:4). Definisi lain tentang gender dikemukakan oleh Elaine Showalter. Menurutnya, 'gender' adalah pembedaan laki-laki dan perempuan dilihat dari konstruksi sosial budaya (Elaine Showalter (ed.), 1989:3). Gender bisa juga dijadikan sebagai konsep analisis yang dapat digunakan untuk menjelaskan sesuatu (Nasaruddin Umar, 1999:34).

Dari beberapa definisi di atas dapat dipahami bahwa gender adalah suatu sifat yang dijadikan dasar untuk mengidentifikasi perbedaan antara laki-laki dan perempuan dilihat dari segi kondisi sosial dan budaya, nilai dan perilaku, mentalitas, dan emosi, serta faktor-faktor nonbiologis lainnya. Gender berbeda dengan sex, meskipun secara etimologis artinya sama sama dengan sex, yaitu jenis kelamin (John M. Echols dan Hassan Shadily, 1983:517). Secara umum sex digunakan untuk mengidentifikasi perbedaan laki-laki dan perempuan dari segi anatomi biologis, sedang gender lebih banyak berkonsentrasi kepada aspek sosial, budaya, dan aspek-aspek nonbiologis lainnya. Kalau studi sex lebih menekankan kepada perkembangan aspek biologis dan komposisi kimia dalam tubuh seorang laki-laki dan seorang perempuan, maka studi gender lebih menekankan kepada perkembangan aspek maskulinitas dan femininitas seseorang.



## b. Pemahaman Tentang Arsitektur Islam

Menelaah tentang arsitektur Islam, sebagian besar lebih memfokuskan pada aspek bentuk, langgam, peninggalan historis dan hal-hal lain yang bersifat fisik yang dianggap merupakan bagian dari kebudayaan ummat muslim. Hal demikian adalah sah-sah saja. Bahkan Ismail Serageldin (1998) dalam seminar *Historic Cities in Islamic Societies*, menyatakan bahwa memelihara peninggalan sejarah terutama lingkungan binaan sebagai produk arsitektur adalah bagian yang esensial untuk menjaga identitas tertentu dan merupakan penghubung antara masa lampau dengan saat ini.

Menurut Grube (Abdullah, 2002), rumah dalam arsitektur Islam mempunyai ciri-ciri, antara lain; berorientasi ke dalam *facade* yang berupa dinding tinggi dan sederhana. Arsitektur Islam adalah arsitektur yang mengekspresikan pandangan hidup kaum muslim. Secara garis besar arsitektur Islam dapat ditemukan pada bangunan pemukiman (rumah tinggal), bangunan ibadah (mesjid) serta bangunan sekuler, seperti monumen, museum dan makam (Abdullah, 2002).

Hal yang menjadi masalah adalah justru ketika arsitektur islam dipahami sebagai sesuatu yang homogen di manapun kehadirannya, tanpa menghiraukan ruang dan waktu. Tak bisa dipungkiri, masih ada yang beranggapan bahwa yang disebut sebagai arsitektur islam adalah artefak dengan simbol bentuk-bentuk kubah atau lengkung, dan desain ornamen geometrikal. Sebaliknya sebuah masjid bisa jadi tidak dianggap memiliki karakter arsitektur islam jika tidak memiliki minaret dan kubah, meskipun ia dihadirkan di lokasi yang secara kultur historikal tak memiliki jejak bentukan kubah. Sementara tidak sedikit kalangan yang merasa bahwa sesungguhnya Islam tidak cukup hanya diwujudkan dengan simbol fisik semata. Saat ini semakin berkembang wacana tentang arsitektur islami dengan sudut pandang yang berbeda. Pemikiran ini lebih mengedepankan nilai-nilai Islam daripada bentukan fisik produk arsitektur. Dalam tulisan ini akan dikaji bagaimanakah sebenarnya perbedaan di antara keduanya serta kaitannya dengan peranan perempuan sebagai dasar pembentukan ruang.

Ensiklopedi Wikipedia merupakan salah satu dari berbagai macam referensi yang menyebutkan pengertian tentang arsitektur islam yang menyebutkan bahwa arsitektur islam sebagai lingkungan binaan yang lebih mengacu pada tipologi, sejarah, tempat, atau langgam.

Mengacu pada tipologi bentuk, menurut pemikiran ini, tipe produk utama arsitektur islam adalah berupa masjid, makam, istana dan benteng. Dari keempat tipe bangunan inilah bentuk-bentuk arsitektur islam diacu dan dipakai di bangunan lain yang skalanya lebih kecil.

Mengacu pada sejarah dan tempat, di masa lalu ketika Islam mengalami masa keemasan, banyak wilayah di berbagai belahan dunia yang masuk Islam, sehingga otomatis juga berpengaruh pada kebudayaan dan produk arsitekturnya. Sebagai contoh adalah lahirnya arsitektur Persia, arsitektur Turki, arsitektur Mamluk dan sebagainya. Arsitektur Persia, pada perkembangannya sangat berpengaruh pada rancangan arsitektur islam lainnya di berbagai belahan dunia.



### c. Pemahaman Tentang Arsitektur Tradisional, Nusantara dan Rumah Tradisional.

Arsitektur Tradisional dalam pembahasan ini adalah arsitektur yang hidup dan didukung oleh beberapa generasi secara berurutan. Arsitektur Tradisional ini dimaknai sebagai arsitektur yang mengalami perubahan karena adanya perbedaan waktu dan tingkat kemajuan zaman. Arsitektur Tradisional dapat dimaknai sebagai suatu produk atau hasil akhir. Dan sebagai proses, arsitektur tradisional ini masih terus hidup, menyesuaikan diri dan adaptif terhadap perubahan zaman. Sehingga arsitektur tradisional lebih dikenal sebagai arsitektur yang merupakan warisan budaya yang layak untuk dimuseumkan, patut dihargai serta dilestarikan.

Menurut Prijotomo (1987), bahwa dalam memahami arsitektur tradisional lebih menekankan pada kerangka waktu. Pengertian ini dapat dimaknai bahwa arsitektur tradisional telah memiliki pengertian yang bersumber dari antropologi/etnologi yang sangat menekankan adat dan budaya.

Penekanan arsitektur tradisional dalam pembahasan ini adalah tradisi yang masih mengalami perubahan dengan mengadaptasikan diri dan tradisional yang sudah tidak berkembang lagi (berhenti).

Gabungan dari arsitektur tradisional sering disebut dengan arsitektur Nusantara yang dalam pembahasan kajian ini dimaksudkan suatu kata yang mewakili arsitektur di wilayah yang mencakup seluruh Asia Tenggara dan Asia Timur termasuk yang termasuk dalam wilayah/negara Indonesia.

Sedangkan, Rumah tradisional di beberapa daerah (negara) di Asia Tenggara pada umumnya dan di Indonesia pada khususnya diakui mempunyai banyak signifikansi. Ruang di dalam rumah yang merupakan wadah tiga dimensional, tidak hanya sebagai suatu bagian yang membatasi ruang dengan dunia sekelilingnya secara fisik, tetapi juga dalam arti keberadaannya sebagai ruang merupakan ungkapan simbolik (Said, 2004:52).

### Metodologi

Konsep fenomenologi berupaya melengkapi pengalaman-pengalaman sebuah realitas hidup yang sesungguhnya. Untuk menjelaskan pembentukan ruang, bisa digunakan konsep “*existensial space*” yaitu memperhatikan keberadaan ruang dan diinterpretasi berdasarkan pemahaman pengamat. Hal ini memberi bekas pada pengamatan di lapangan untuk menemukan representasi ruang sehingga bisa diambil hikmah dan kaidah-kaidahnya.

Kaitan kajian ini dengan metoda yang digunakan adalah memberi pandangan lain secara visual terhadap gambaran fisik yang menjadi sebuah ruang pluralistik pada gejala-gejala perkembangan budaya yang sedang terjadi. Secara “*antropological space*” menurut Bollnow (1992) ruang dapat diekspresikan melalui hubungan-hubungan antar kutub manusia dengan kutub lingkungan. Bagaimana ruang dapat menunjukkan keberagaman domain dan eksistensi manusia,

































